

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Lic. ROMULO TOVAR

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIERCOLES 21 DE JUNIO DE 1922

NÚM. 809

## El Congreso español exige responsabilidad en el desastre de Marruecos

MADRID.—El diputado Nougés pidió hoy en su Cámara, que se abriera debate sobre la responsabilidad de la derrota de las tropas españolas en Marruecos, en julio pasado.

El diputado insistió en que se discutiese el informe del general Picasso; el ministro de la Guerra dijo que el informe estaba examinándose por el presidente del Consejo de Ministros y el Tribunal Supremo de Guerra, y que estaría listo a debatirlo si no ocurriese así.

El señor La Cierva intervino, quejándose de lo que traslucía el informe mientras que él y otras personas que conocían del asunto estaban obligados a guardar silencio.

El señor Olaguer rehusó decir si la información dada a este respecto por los diarios, era exacta.

El diputado Besteiro dijo que la Cámara debería estar informada sobre si esas versiones eran auténticas, sin tener que preguntar el origen de las reservas.

El presidente de la Cámara puso fin a la discusión, después que el señor La Cierva pidió de nuevo que el debate fuera inmediato.

### El caso Lefebre

MADRID.—Los restos de Ives Lefevre Bellofeuille, canadiense, que murió hace algún tiempo, en circunstancias misteriosas, ha sido inhumado hoy y está en manos del «Coroner» español para el examen respectivo.

La exhumación se hizo a pedido de la Embajada inglesa.

El doctor Albert Grey, médico inglés, presenciando el acto en representación de aquella, acompañado de un abogado.

Dicen que el cuerpo no tenía señal de lesiones.

En las orejas se notaron vegetaciones de la clase de las verrugas, siendo éstas cortadas para el examen.

Los intestinos estaban en perfecto estado, a pesar del tiempo transcurrido desde el fallecimiento de Lefevre.

La investigación formal se realizará en el Laboratorio Municipal, en presencia del doctor Grey.

La princesa polaca Nadie Wisniowski, que estuvo mezclada en este asunto y el doctor Peiluch, que certificó que Bellofeuille había muerto de tétanos, estuvieron presentes en la inquisición de hoy.

### La exterminación de la langosta

MADRID.—El ministro de Obras Públicas, Argüelles, contestando a un programa del diputado Cánovas del Castillo, dijo hoy en la Cámara que estaba listo el proyecto de ley que se presentará a las Cortes, tratando de la exterminación de las langostas y otras pestes en los distritos rurales.

Las medidas tomarán en cuenta el concurso de la tropa para este objeto y también considerarán el pago de indemnizaciones a los agricultores que sufren daños.

### La muerte de Mr. Lefevre

MADRID.—Los periódicos de esta corte publican una carta dirigida a ellos por la princesa polaca Wisniowska, anunciando que establecerá un procedimiento judicial solicitando el castigo de la prensa que la viene atacando, acusándola de complicidad en la supuesta muerte violenta del millonario canadiense Mr. Evans Lefevre.

En el Cementerio se ha verificado la exhumación de los restos del millonario Lefevre, presenciando el acto las autoridades judiciales, los médicos forenses, los testigos y los periodistas. Concurrieron también al acto de la autopsia la Princesa Wisniowska y los doctores Puga, Alonso, Martínez Albert y Grit. Terminada la autopsia se procedió a cantar un responso a los restos, volviendo a ser inhumados. El dictamen de los médicos forenses tardará unos cuantos días en ser conocido, mostrándose los doctores muy reservados.

Página de la Dirección

## Iniciativas Sociales

En relación con el hecho que hemos denunciado ayer, hemos de hablar hoy del proyecto de ley introducido en el Congreso con el fin de independizar los fondos escolares. Con los fondos escolares ha sucedido lo que con las otras rentas aplicadas a fines especiales y es que el Gobierno los ha absorbido para atender a sus propias necesidades, con lo cual se han cometido dos errores: el uno es haber desobedecido a las leyes y el otro, es el dejar sin recursos los servicios públicos para los cuales fueron creadas aquellas rentas particulares.

Contra lo primero no cabe esperar una reparación inmediata, sobre todo mientras en el Gobierno no hagan principios morales mejor definidos y más firmes y mientras quienes gobiernen entiendan este negocio sin un interés público bien sentido. Contra lo segundo cabe lo que se desea hacer hoy por medio de una ley en la confianza de que ésta sea objeto de mayor respeto.

La consecuencia de la conducta que se trata de corregir, la absorción que ha hecho el Gobierno de todas aquellas rentas, ha hecho que fracase una institución pública cuyo origen fué el de promover un interés social muy noble. Hablamos de las juntas de educación, y las juntas han fracasado en general, sobre todo por falta de interés práctico, porque

a ellas ha correspondido la vigilancia de ciertos servicios escolares que no pudieron llegar a atender—ni bien ni mal—por falta de recursos.

Contra estas cosas siempre hay que mantener, siquiera, un sentimiento de protesta y conviene trabajar por llevar a la conciencia pública principios de conducta más formales a un mayor respeto de las instituciones. Más aun, en el caso de las juntas de educación que constituyen uno de los pocos medios con que cuenta nuestra República para promover el interés de los ciudadanos. Debilitándolas, se afecta naturalmente la participación directa del ciudadano en actividades que—como las escolares—benefician realmente a la sociedad. Y no hay duda que las cosas han llegado a imponer la necesidad de fomentar—para bien del estado—el mayor número de iniciativas particulares.

Ojalá no corra este nuevo esfuerzo el lamentable fin que otros, los cuales han perdido su virtud por la dejadez del Gobierno y por la incapacidad del ciudadano, porque poseyendo el hombre más clara conciencia de su acción cívica, las leyes—que son la salud de la República—se moverían sin estorbo, serían fuerzas vivas de la nación y a ningún irrespetuoso funcionario se le ocurriría descuidar su cumplimiento.

## José Rafael Rojas

Los últimos escándalos de la bolsa han culminado con una lamentable tragedia. El cajero de un Banco—el Banco de Costa Rica—herido violentamente en su dignidad ha puesto fin a sus días por libre arbitrio, queriendo defender su honor con la muerte. Inmensa piedad ponemos—con todos—sobre este espectáculo de la vida de un hombre. Le tocó, por las circunstancias de su oficio, parte alguna en ese peligroso y delictuoso juego de bolsa, lo hizo, seguramente de conformidad con las normas establecidas en la institución a que pertenecía, cumpliendo con su deber, sin el menor pensamiento de hacerse mal ni de hacer mal a los intereses que se puso a su cuidado, y cuando estalla la tempestad y cuando aún no se han sentado bien las responsabilidades de cuantos han tenido juego en este complejo negocio, sólo él ve que acaso en su descuido hay una cuestión de honor, solamente él—que es el más modesto de todos—estima la limpieza de su nombre, sólo él cree en el valor moral de la vida, y ante una sospecha que él no es capaz de soportar, porque ama la integridad de su honor, se da un tiro de revólver en la frente. Que su sangre caiga sobre todos los culpables de su muerte, sobre los que creen que se puede ofender impunemente a un hombre humilde.

Difícilmente imitarán su gesto admirable otros de los que peor andan en toda esta maldita intriga; varios porque no se metieron en ella para defender el honor propio y el de los

hijos que tengan, porque se metieron en ella para hacer vil fortuna a toda costa, y otros, porque no conocen de lo heroico del humano destino y porque les faltará fuerza en el brazo para levantar el arma hasta la frente. Tenía que caer aquel que por sus tradiciones de hombre honorable, con su muerte valerosa había de hacer más sensible su gesto. La sociedad habría juzgado como un acto de providencial justicia que cualquier otro de los que sí han vivido del fraude como cosa natural suya, por el temor de ir a la cárcel, se hubiera resuelto a romperse las sienes. Nadie se hubiera llenado de asombro; a esta clase de delinquentes, aun cuando los jueces no hayan puesto mano sobre sus hombros, la sociedad los tiene bajo su condenación. Pero no es posible que la vida de José Rafael Rojas tenga un punto final con su muerte. Nada nos dice hasta ahora que él sea el único responsable de las pérdidas sufridas por el Banco, ni siquiera que él sea responsable. Y ahora es cuando va la sociedad a jugar su parte de justicia: es necesario defender el nombre de Rojas, por el cual él cajero del Banco de Costa Rica hizo el tributo de su sangre. Quiénes son los que han venido desde hace mucho tiempo haciendo el negocio de letras en Costa Rica? Es cuestión que dejamos pendiente.

Ahora recojamos nuestro ánimo un instante. El nombre de José Rafael nos era estimable y su vida la teníamos ejemplo. Nos duele el trágico fin de esta.

## Los periodicos y los últimos delitos

Los periódicos informativos que se deben a la sociedad por esta circunstancia, con motivo de los últimos acontecimientos, parece que quieren empeñarse en disimular algunas informaciones para salvar nombres.

No nos mueve ánimo de persecución, pero si los periódicos trabajan no sólo para mantener la curiosidad de las gentes sino para hacer ejemplo, para despertar los sentimientos de justicia, para mover el espíritu social y prepararlo contra el mal ejemplo, en su oficio de informadores deben ser como jueces. No hagan escándalo, infórmense en fuentes fieles, sean amigos de la verdad y sin dar opiniones, informen ampliamente al público.

Consideraríamos profundamente inmoral de parte de los periódicos toda conducta que fuera la de hacerse cómplices por medio del silencio de los que en estos sucesos hayan hecho papel doloso. Déjese a la justicia fallar sobre la responsabilidad de los reos, pero cumplan los periódicos su papel: la sociedad los tiene como vigilantes de sus intereses.

Por esa tolerancia de todos, por la compasión que ponen muchos, por la imposibilidad moral de sentar responsabilidades, se dejan sin castigo muchos delitos y la sociedad no se libra de quienes le hacen mal.

Sean los periódicos fieles a su deber.

### El canibalismo en Rusia

LONDRES, Junio.—Una historia chocante de desesperación de muerte y canibalismo en Rusia se relató hoy a la «Associated Press» por William Shaffroth, que llegó hoy a Londres después de un año de trabajo con la American Relief Administration en las regiones devastadas por el hambre. Esa gente desesperada se está alimentando de cuerpos humanos y hasta de perros, gatos y caballos con enfermedades.

Se están abriendo los cementerios y los cuerpos que habían sido sepultados hace mucho tiempo son buscados para comérselos.

En su locura de hambre la población roba los cuerpos de los hospitales y los mortuorios. Dice el señor Shaffroth que él conoce un caso en que una madre que estaba loca de hambre tenía cinco hijos y que mató al menor para darle de comer al resto de los chicos pero el mayor lloró amargamente cuando vió a

su madre cortando la cabeza a su hermano poniendo el cuerpo en un balde y se negó a comer esa carne. Diez carnicerías en Samara fueron cerradas por las autoridades porque estaban vendiendo la carne humana. Shaffroth dijo que los perros y gatos ya no existían a causa de su empleo como alimento. La nieve deritiéndose continuó el informador ha descubierto miles de cuerpos tirados en la campiña y en los caminos no era posible enterrarlos así es que los pusieron en almacenes alineados como leña.

### La reina de regreso

PARIS.—La reina Victoria, de España, sus dos hijos y su séquito, llegaron aquí esta tarde, procedente de Londres.

En la estación fueron recibidos por representantes del presidente Millerand y del Premier y de las embajadas española y británica.

El embajador de España acompañó a la soberana desde Calais.

La reina y sus hijos se quedarán en París hasta el viernes en la mañana.

## Acerca de los últimos sucesos

La Costa Rica Comisión fue cerrada por orden judicial

Las autoridades de justicia están en plena actividad; siguen minuciosamente la información respecto a las letras protestadas en Londres a sus Jefes porque sabían de esos negocios particulares que se hacían, según informa «El Diario de Costa Rica» en descubierto.

### Algunos detenidos

En este complicado asunto hay los siguientes detenidos: don Frank Maduro, don Enrique Clare, don David Rojas y don Pedro Hernández.

### Una carta del primer Cajero

El plato del día ha sido la carta que dejó el extinto don José Rafael Rojas, antes del suicidio; allí hace revelaciones sensacionales e inculpa a sus Jefes porque sabían de esos negocios particulares que se hacían, según informa «El Diario de Costa Rica».

### Entrega de bienes

Antes de tomar la fatal determinación, el señor don José Rafael Rojas había hecho entrega de sus bienes; el señor Rojas ha sido pues una víctima de los acontecimientos y se vió arrollado por el último fraude. El señor Rojas siempre fué reconocido como hombre de intachable honorabilidad.

### El sepelio

Numerosísima concurrencia asistió hoy al entierro; coches llevaban ofrendas florales, y en todos los semblantes de los concurrentes se veía el pesar por la desgracia ocurrida.

El señor Rojas tenía numerosas amistades.

### Algunos timoratos retiran sus depósitos del Banco

Con motivo de los cheques pagados sin haber fondos y con lo cual el Banco de Costa Rica sufrió una pérdida de noventa y ocho mil colones, las gentes timoratas han creído como medida de precaución retirar sus fondos de esa institución bancaria.

Por supuesto que la dicha pérdida en nada conmueve al Banco de Costa Rica por ser esta institución muy fuerte y muy poderosa; pérdidas como la que nos ocupa, en otras ocasiones las han tenido los bancos y las soportan perfectamente bien porque siempre hay un fondo de reserva fuerte para estas eventualidades.

Lo que pasa, pues, no es otra cosa que una alarma infundada en lo que al Banco de Costa Rica se refiere. Conste así.

### El cambio sube escandalosamente.

Como a río revuelto, ganancia de pescadores, el cambio está subiendo de una manera escandalosa y se cree que en breve ascenderá al quinientos.

Esto como es natural, ayuda a empeorar la situación.

Por lo pronto están paralizadas importantes operaciones comerciales mientras tanto no se despeje la incógnita y no se sienten las directas responsabilidades del caso.

Se nota una momentánea paralización en los negocios.

### Lo que espera el público

En todos los corrillos no se habla de otra cosa que no sea de los últimos ruidosos escándalos comerciales y se espera la más rigurosa sanción por parte de los encargados de la justicia.

La tolerancia en estos casos sería criminal.

# El hombre del hacha

Hay períodos en que la selva de la burocracia de Estado se hace tan densa, que la tierra de que se nutre—la sociedad en que se sustenta—no tiene extensión ni juegos suficientes para poder conservarla, y entonces es precisa el hacha del leñador para salvar la tierra y la selva, la sociedad y el Estado. Esos períodos son frecuentes al día que sigue a las grandes guerras. El instinto de conservación socializa a gran número de hombres para pensar la guerra, para organizarla y para proveerla, para llevarla a cabo, incluso para ir preparando la paz, victoriosa o vencida. La guerra es la gran procreadora de burocracia.

Pero termina la guerra y la burocracia propende a perdurar. Los organizadores, los proveedores, los combatientes, sobre todo si vuelven con el laurel del triunfo quisieran desquitarse, en pensiones y ociosas sinecuras del acumulado esfuerzo de los críticos días de la lucha. El hombre socializado que ganó la guerra quiere cobrar los réditos de la victoria, pesar con sus armas sobre el Estado, con lo que engendra el militarismo, o vivir cruzado de brazos del erario público, con lo que produce el parasitismo oficial. En este sentido, cuando se trata de un Estado de hierro que conviene disolver para que de sus ruinas renazca el progreso social—como ocurría en los tres imperios caídos—lo preferible, desde el punto de vista de la evolución histórica, es la derrota. Con la derrota se disgrega el Estado, en medio del desprestigio y la impotencia, y el hombre vencido se recoge en sí mismo, establece nuevas relaciones sociales con los demás hombres y prepara un nuevo Estado más leve, más ágil, más humano. Francia vencida en el 70 destruye el caduco Estado Napoleónico y completa armónicamente su gran Revolución. La derrota de los imperios germánicos y el ruso inaugura en sus territorios un renacimiento social. En cambio, la victoria crea en Francia e Inglaterra un Estado parasitario que amenaza a la vida misma de la sociedad.

Sin embargo, la experiencia histórica va haciendo poco a poco más sabios a los hombres, y en vez de embriagarse en los narcóticos del triunfo, organizan su propia defensa interior; en lugar de dejarse asfixiar inconscientemente por los rumores y la hojarasca de la inmensa selva de Estado producida por la guerra, cogen el hacha y se lanzan a la poda. Eso ha hecho Sir Eric Geddes en Inglaterra—el hombre del hacha, como todos le llaman—, comisionado por el Gobierno para informar sobre las economías que deben hacerse en los varios departamentos ministeriales del Estado. Eric Geddes es un hombre de negocios que, descubierto y llamado por Lloyd George a la gobernación pública hace poco más de cuatro años, llevó al Estado el espíritu de organización y eficacia de un libérrimo capitán de industria británico, y sin peligros inminentes, lleva también al Estado, como consejo, la desorganización y la economía que ya se han operado en la industria privada. Es el hombre social que fortalece al Estado en la hora crítica y lo desarticula en el grado debido cuando no hay amenazas para él y es una amenaza para la sociedad. Y es, este hombre singular tan representativo de la idiosincrasia del pueblo británico que apenas ha emitido sus informes

ha renunciado a su acta parlamentaria; el hombre social no quiere siquiera mantener ese vínculo con el Estado.

Sir Eric Geddes propone, en resumen, una economía aproximada de 100 millones de L. esterlinas; a la par 2,500 millones de pesetas. Sólo del Ministerio de la Guerra recomienda que se licencien 50,000 oficiales y soldados y que se economicen 20 millones de esterlinas. Y aunque el propio ministro de la Guerra sólo quiere aceptar una reducción de 33,000 hombres y una economía de 16 5 millones de libras, bien se ve que el hacha de Sir Eric Geddes hará importante poda. De otros ministerios han respondido a su informe, unos con desabrimiento, otros con vacilación; pero si la economía total no alcanza los 100 millones de libras, no andará tampoco lejos. Así se defiende la sociedad inglesa, la que en última instancia paga los impuestos del Estado, que creció de modo tentacular y gigantesco durante los años de guerra. Y también en Francia el nuevo ministro de Hacienda, Lasteys, se propone aliviar en 50,000 empleados los ministerios de su país. El hacha economizadora extiende su filo por toda Europa.

Por toda Europa, menos España. Aquí no hay hacheros, ni siquiera hachas. Aquí crecen de día en día los gastos en vez de disminuir. El presupuesto de gastos es como una inmensa mole atada al cuello de la nación. Como no hay hacha para cortarla, acabará arrastrando el cuerpo nacional de que cuelga al abismo de una bancarrta irremediable. España es sólo discípula de Europa en sus vicios y torpezas, nunca en sus enmiendas y virtudes. Aquí sólo europeizmos los males europeos, no sus excelencias.

LUIS ARAQUISTAIN

Por creerlo de suma utilidad para este país, reproducimos con mucho gusto este trabajo del eminente escritor Araquistain.

Ahora que Costa Rica padece grave enfermedad en sus finanzas bueno sería que apareciera en nuestro Gobierno un émulo de Mister Geddes, que tomara el hacha con mano vigorosa y descujara todas las malezas que quitan savia y vida a nuestras raquíticas finanzas.

Aquí en orden relativo se entiende, hay tantos o más parásitos que los que hay en esas naciones europeas.

¿Por qué pues nos aparece por alguna parte un hombre capaz de empuñar el hacha a lo mister Geddes?

Ese hombre que brotara por alguna parte se ganaría la estimación nacional. Ese hombre salvaría al país.

¿No habrá un Mister Geddes en toda la República que empuñe el hacha poderosa y corte todos los parásitos pegados al Erario?

**La Valenciana**  
Baratillo del incendio  
VENDERA EN ESTE MES  
**Manteados de lona impermeables**  
A precios muy bajos

# TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble", grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale

893 ES EL Teléfono DE La Bodega

Lado N. del Mercado, frente al Diluvio  
Acabamos de recibir Harinas "Gen" y "Gold Medal". Consulte nuestros precios.  
Francisco Armijo

## Sobre la necesidad de pensar

El hombre estuvo aquel día inspiradísimo. Pocas veces habrían brotado de su boca de conversionista frases más penetrantes, metáforas más nuevas y que, a la vez, pareciesen seculares—tan naturales eran—paradojas más profundas, apóstrofes más apasionados. A ratos le temblaba la voz con un temblor que seguía el ritmo de las pulsaciones del corazón; otras veces le lloraba. Su pensamiento se desnudaba cónico y dolorido para estallar luego en una carcajada trágica.

Juan se le quedó mirando y al fin le dijo:

—¡Muy bien! No recuerdo haberle oído a usted mejor. Me ha hecho usted pasar una tarde inolvidable. Pero no crea usted que me ha con vencido.

El hombre midió a Juan con la mirada y le contestó.

—Ni eso importa nada a mi propósito.

—¿Cómo que no?—replicó Juan. —No, señor mío—añadió el hombre con una dulce firmeza;—no me importa nada el no haberle convencido a usted. Yo no hablaba para convencerle a usted.

—Entonces, ¿para qué?

—Yo hablaba tal vez para convencerme a mí mismo, pero en todo caso para ejercitarme en la conversación y para pensar. Porque yo, señor mío, necesito pensar en voz alta, necesito que mis palabras, pronunciadas en alta voz exciten mi pensamiento.

—Podría usted hablar solo y en alta voz en su cuarto—exclamó Juan.

—No—replicó el hombre—solamente los locos hablan así, a solas, sin tener quien les oiga. Y yo, aun que hable, en rigor, como los locos, a solas, necesito tener quien me oiga y captar su mirada, y observar el efecto que en él produzco, y recibir sus interrupciones, y el acicate de sus réplicas. Necesito público, aunque sólo sea de una persona, y esta tarde usted ha sido el público, de mi monólogo.

Lo que le pasaba al hombre les pasa a muchos, ya hablando, ya escribiendo. Pues hay gentes que sienten la necesidad de pensar, no de recibir el pensamiento ajeno, de formular con expansión y sentido propios los tópicos generales y corrientes del sentido común, y no pueden pensar sino hablando o escribiendo, en una ideación social. Son gentes para las que el pensar y el pensar social y públicamente, no individual y privadamente, constituye una necesidad.

Dicen que Nietzsche decía que escribía para librarse de las ideas—o formas de expresión de ideas: fórmulas, frases, metáforas, paradojas... que le persiguen a uno como pidiéndole que las dé vida. Y hay que echarlas fuera; si no, no se descansa. Si no expresara uno esas ideas, se le podrían dentro amargándole la conciencia. Idea que uno se guarda, idea que le corroe la mente.

Pero hay más y es que el que piensa de veras es el que expresa sus pensamientos. El que no sabe expresarse una idea es que no la tiene. No es más que una pseudo-idea, un fantasma, una nube de la que no cabe hacer estatua. Pensar es expresar, y cómo puede mejor expresarse algo que transmitiéndolo a otros? De aquí que sea necesidad de librarse de las ideas, de echarlas fuera, de expresarlas, no es sino la necesidad de apoderarse de ellas, de adentrárselas, de aprenderlas uno mismo.

Otro tedesco, Schopenhauer, habló, tratando del amor sexual, del genio de la especie, y enseñó que en el futuro ser que pide vida, la voluntad del posible hijo por engendrarse, lo que empuja a los amantes a unirse. Doctrina bien clara y obvia. Y es del mismo modo el genio de la sociedad el que le empuja a uno a pensar y para ello a expresar supensamiento. Y ahí brota la necesidad de pensar, tan necesidad como la necesidad de engendrar.

Hay quien no sienta esta última, quien es irremediablemente casto y continente; pero la obtención genética, convertida en regla general, haría imposible la vida de la especie. Y lo mismo sucede con la necesidad de pensar. Hay gentes que no sienten la necesidad de pensar, que padecen de una terrible continencia mental—mejor sería llamarla impotencia—y a quienes les basta que pisen otros. Adoptan las ideas ajenas, sobre todo las ideas expuestas, incluseras, hospicianas, y se adaptan a ellas. Su sentido común no necesita de más. Y suelen re volverse contra la libertad de pensamiento y hablan de la disciplina en el pensar. Pero la experiencia enseña que los que más suelen hablar de disciplina mental o de pensamiento suelen ser personas que no piensan. Porque el verdadero pensamiento tiene la disciplina en sí mismo.

«¿Para qué escribe usted esas cosas, si con ellas no convence usted a nadie?», podría preguntarse a un escritor que lo sea por necesidad de pensar social y públicamente, es decir, de pensar y no por ganarse la vida con el estipendio que da el repetir pensamientos ajenos, más o menos incluseros, como le preguntaba Juan al hombre. Y el escritor podría contestar: «Es que necesito vivir; vivir no como animal mamífero vertical que come, bebe, duerme, se reproduce y juega, sino como hombre que piensa, y yo no pienso, sino hablo o escribo para los demás—sean éstos pocos o muchos—no vivo sino como pensante social, y como necesito vivir así, y para vivir necesito pensar y para pensar necesito escribir pues... por eso escribo.»

Es frecuente querer distinguir en una misma persona que escribe al escritor del hombre, pero esto es casi imposible. Cuando se siente la necesidad de pensar escribiendo—de escribir pensando—el hombre que escribe es todo el hombre. Estorbarle que escriba es estorbarle que sea hombre.

Ahora... ¡hay tanta gente que no siente la necesidad de pensar! Y cuando a estos desgraciados se les quiere excitar a que piensen, se irritan. No se a quien le he oído que si a un eunuco se le administra una droga afrodisiaca, no se consigue sino irritarle el organismo y acaso provocarle una violenta diarrea. Conozco diarreas mentales, de sentido común, que tienen un origen análogo.

MIGUEL DE UNAMUNO

**A nuestros AGENTES**  
Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

### Sección Deportiva

## O Center Forward o Guard Line, uno de los dos

Según el criterio de uno de estos dos señores (al que le caiga el guante que se lo plante) entre los clubs contendientes en la liga de base ball no, hay ninguna armonía y tierde siempre ese señor a efectuar una disolución completa del juego en todas las crónicas que publica; está en su cinco y hasta se puede decir que en sus seis el consabido señor en nacer creer que en el base ball hay tanta rivalidad y disparidad de armonías como si hablara del Congreso.

La desesperación de este señor es tan desmesurada que desearía escalar el Itzú, llevar una botina de portentosa trasmisión y con toda la fuerza estentórea que le permitan sus pulmones de atleta, gritar: ¡La Liga de Base Ball se di-

solverá! ¡No se ponen de acuerdo! ¡Viva el Foot Ball!

Y es más, señor de marras, se enaña Ud. con inaudita fiereza en que hay que desterrar la AMBICION de las filas del Base Ball siendo así que quien no ambiciona para sí mismo entrega la ambición a un segundo. Si... dete-ta usted el base-ball y ambiciona mucho quien sabe para qué; si usted no tiene AMBICION en ninguna de sus funciones sociales es usted como las manzanas del mar muerto que sólo llevan cenizas por dentro y no saldrá usted airoso en ninguna empresa, no obtendrá usted nunca, jamás, un éxito; amigo le falta a usted la AMBICION.

De usted con toda consideración,

PÍNDARO



PARA ESE MALESTAR, PEREZA Y SUEÑO DESPUES de COMIDA TOME DIGESTOIDES

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

Inserción solicitada

### Manifestación de gratitud

San José 20 de junio de 1922.

La voz de mi conciencia dice dentro mi pecho: que hay que hacerle honor al mérito y justicia a quien la merece. Muy lejos de ser esto una humillación, como lo pueden juzgar los apasionados que no analizan detenidamente los actos de los hombres, resulta una sanción que coloca la dignidad humana en el pedestal que se merece; un acto de valor cívico que estimula la virtud y aplasta los vicios entre los hombres.

A la hora de juzgar a nuestros semejantes lo debemos de hacer sin cobardías ni egoísmos de ninguna naturaleza.

Por eso quiero cumplir con mi deber manifestando públicamente—aunque él no lo necesite—lo agradecido que he quedado con el Dr. DON OSCAR PACHECO, quien ha dado una prueba de su competencia en la difícil operación que practicó con tan feliz resultado en mi señora esposa, librándola de la penosa dolencia que la aquejaba.

EMILIO MOYA COTO

San José 20 de 1922.



### El número agraciado con \$25.00

El obsequio de una amplificación al público de Costa Rica que hizo la «Compañía Artística Amplificada», fué premiado el número 462. La rifa fué hecha en presencia de los señores: Joaquín Zúñiga, José Joaquín Barahona, José Joaquín Marichal, José M. Ramírez, José Angel Acuña, Gilberto Vargas y otros varios. Los números fueron repartidos en varias partes de la República. Quien tenga el número premiado puede pasar a nuestras oficinas para mandarle a traer su amplificación que tiene por valor de \$25 (veinticinco dólares).

Altos de La Lonja, frente al Banco de Costa Rica.

### Biblioteca Renovación TOMOS PUBLICADOS

A 30 CENTIMOS TOMO

- La Escuela altruista, Anselmo Lorenzo.
- Lecciones, Angel Ganivet.
- La Basílica Fantasma, Pierre Loti.
- El príncipe feliz, Oscar Wilde.
- Miscelánea literaria, Juan Maragall.
- La Ciencia y la Metafísica, C. Gagini.
- La vida que pasa, Eduardo Zamacois.
- El Estado Docente, R. Castro Meléndez.
- La canción triste (poesías), Vte. M. dina Del momento fugaz, L. Montalbán.
- Homenaje a Francia 1918.
- Desde Europa, J. Enrique Rodó.
- Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Margall.
- Páginas selectas, Jacinto Benavente.
- Antología hispano-americana, Nicaragua.
- Malos vecinos, Georges Clemenceau.
- El patio azul, Santiago Rusiñol.
- De sobremesa, Jacinto Benavente.
- Bronces de añejo, (teatro), E. Calsamiglia.
- El jardín de Epicuro, Anatole France.
- Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
- Juan José, Joaquín Dicenta.
- Artículos, Eca de Queiroz.
- Evangelios, P. B. Palacios (Almafuerte).
- Las guarías del crepúsculo, N. Pacheco.
- El alma en la escuela, Luis de Zulueta.

A 50 CENTIMOS TOMO

- Pequeño Ideario, Angel Ganivet.
- Las Rosas de Engaddi (poesías), Rafael Arévalo Martínez.

A UN COLON TOMO

- La República de los soviets, L. Araquistain.
- Cuentos de amor y de tragedia, V. Sáenz.
- Fanatismo político y religioso, Benito Pérez Galdós.

### Tipos de cambio 460

New York.....	460 %
Londres.....	408 %
París.....	200 %
España.....	361 %
Italia.....	173 %
Suiza.....	437 %
Bélgica.....	188 %
Hamburgo 000.35 cts. oro americano.	
Amsterdam 39 cts. oro	

San José, junio 21 de 1911.



ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA EN LA IMPRENTA

**Salc6 & Borrásé**

Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO

Frente al lado Norte del Mercado (PASAJE CALDERON)

APARTADO 638 - SAN JOSE - TELEFONO 884

Rincón Literario

# Cuento de la infancia

Aquellos tiempos de nuestros primeros amores formaron un recuerdo romántico;—divina ilusión porque en la vida de la risueña infancia soñamos tantas cosas. Yo te decía mis ensueños de nife y tú te me mostrabas como los libros abiertos que no ocultan falsías, tu corazón de nieve. Caminamos muchas veces juntos y paseamos juntos y por el oduulante senderito que nos conducíamos y a la sombra divina de los árboles—los guásimos inolvidables—llegábamos a la floquita y desde el fondo de la hondonada donde como una serpiente de cristal cruzaba el río, se divisaba a través de las hojas de los grandes arbustos un rótulo en pintura azul y fondo blanco: «Los Andes», donde hiciste que me quedara tantas veces. Entre tanto, como esos muchachos soñadores, me quedaba extasiado en la contemplación de los paisajes que se me presentaban, mirando la cieta transparente del río, pensando acaso como si me encontrara en un bosque divino donde hubiera la fuente del exelso Apolo, y salieran las Náyades. Me sentía purificado como en una montaña donde la fuente del Sol bañara mis quimeras.

Aquella nágica dulzura del campo llegué a amar profundamente como atraído por una fuerza extraña y siempre que divagar solía en sus parajes, sobaba en mi memoria un hilo de muy antaño, de los amores que se hicieron leyenda de Dáfais y Cloe, que en los palacios fastuosos de la antigua Grecia, leían las damas, sentadas sobre sillas de oro y así diluían el fastidio de sus prosaicos sueños.

Otras, venía por el viento una égloga virgiliana o una página sentimental de Bernardino de Saint Pierre.

Las horas se iban en esas andan-

zas y a mi fatiga sucedía el descanso después de haber ascendido por cerros y pequeños oteros.

Las tardes tenían variedades de tonos. Unas eran melancólicas y grises, otras opalescentes, tenebrosas, diáfanas....

Una poesía indefinible flotaba por su ambiente y a mis veces de errante soñador tú fuiste a mis sueños y sobre mis fatigados hombros cargué con tus quimeras y las mías.

Desandube el pasado, desenterré tus huellas, desenvolví quimeras, y sobre tantas ruinas, lancé a los vientos mis canciones de otoño,—como flores enfermas. Los desolados ritmos fueron tristezas pergrinas como el amor de paso de los grandes behemios.

Y después, ¿qué hubo?.. Silencio. Nuestros corazones sumergidos en esa fuente refugio del dolor, callaron y de nuestras amores solo fueron testigos los árboles y el cristal del río de la hondonada azul....

Te he encontrado después y nuevos sueños y nuevas glorias han nacido en tí. Risueña juventud que yo he amado, porque sobre mis hombros, una tarde lejana, cargué con tus quimeras y las mías.

Tu recuerdo fué para mi alma compañera;—por él amé los lirios y las rosas blancas, los pálidos reflejos de lunas vagabundas a cuya amparo surgieron mis poemas de poeta romántico, donde he pensado como en tierras de ensueños, florecerán muchos jardines, cuyas rosas serán nuestras alfombras, para los divinos idilios que nos brinde la dicha, como los que tuvimos en antaño en la hondonada azul....

ARMANDO OCÓN.  
León, Nicaragua, 22—VI—21.

# Nuestro Deber

Tal vez el público ha echado de menos y considerado como una deficiencia de nuestro periódico, la ausencia en él de relatos sensacionales relativos a los desfalcos enormes que en estos últimos días se han logrado descubrir.

Debemos de confesar que la maraña que envolvía todos estos asuntos formando un laberinto de ellos, nos hizo pensar que era preferible esperar a que los jueces y las autoridades políticas de la República aclararan los sucesos para sentar las debidas y ciertas responsabilidades, antes que ponernos a hilvanar frases con base en el rumor callejero, o en los primeros hilos que iba tomando la autoridad, exponiéndonos tal vez a dar informaciones equivocadas que apenas servirían para llenar las columnas de este Diario.

Ahora, puristas ya un tanto en claro estas sensacionales evoluciones que han traído la ruina de un buen número de personas, creemos de nuestro deber hacer un sereno comentario.

Los sucesos a que nos venimos refiriendo tienen de doloroso, además de la lección duramente enseñada de proceder con mejor cautela y más solícito cuidado en las transacciones comerciales que se efectúan, el trágico desenlace que puso a los sucesos el suicidio de un hombre honrado y útil a la sociedad: el señor don José Rafael Rojas.

Hace tiempo que gran parte del comercio viene sufriendo en el país una situación económica difícil. Tuvo un auge demasiado brillante cuando con motivo de la guerra europea y habiéndose quintuplicado el valor de las cosas al amparo también de la depresión de la moneda, los establecimientos comerciales vendieron a altos precios todas las existencias compradas con anterioridad a la guerra a módicos valores. Esa violenta alza puso posiblemente muy rosadas ilusiones en la cabeza de algunos comerciantes que se dedicaron a ensanchar sus negocios sin pensar en que aquella situación bonancible del comercio, no sería eterna.

Así vimos transformarse en amplios almacenes abarrotados de mercaderías, tiendecitas que pocos días antes habían en estrechos localitos de los alrededores del mercado.

Para hacer estas rápidas transformaciones, es natural que los comerciantes hicieron uso desmedido de sus créditos y como luego vino la baja relativa, con la cesación de la guerra, es natural que han venido también las dificultades de los comerciantes.

Muchas casas de comercio de esta ciudad tienen letras que les han sido protestadas, y siendo esto motivo suficiente para pedir una quiebra, su supervivencia, si así se puede decir, sólo se explica por la tolerancia de las casas acreedoras del extranjero.

Nosotros vemos en esta situación mala del comercio, el origen de los desmanes a que últimamente hemos llegado. Pues, empeñados en sostenerse y dominar una situación insostenible, como la del señor Maduro cuyo pasivo según los diarios de la mañana es de millón y cuarto de colones, se ha llegado a lo que hemos visto: a girar letras en blanco, sin respaldo para cubririrlas. Y, como se ha visto, estos sucesos han traído también, como consecuencia la pérdida de la vida de un hombre.

Nosotros creemos cumplir con nuestro deber pidiendo a los jueces encargados de hacer justicia en estos asuntos, que impongan todo el rigor de la ley a los culpables. Que se aplique la ley sin contemplaciones de ninguna naturaleza; que vayan a presidio los culpables; que sepan nuestros humildes campesinos que tienen el prejuicio de que las cárceles no se hicieron para las personas de cierta condición, pues generalmente éstas logran escapar de la persecución de la justicia; que no: que aquí todos son iguales ante la ley, y que ella medirá enérgicamente a sus infractores, sean quienes sean.

Que se aplique la ley para poner punto final a tanto abuso con irrisión de ella cometido.

CESAR

Crónica Parlamentaria

# Emission de doce millones de bonos nacionales

Cuando la otra vez se discutió el dictamen de la mayoría, respecto a los proyectos financieros presentados a la Cámara por el Representante doctor Cordero, se acordó que la Comisión ampliara su informe; ayer fué leído el nuevo parecer de los señores diputados dictaminadores y de una manera concluyente, adversan el proyecto de emisión.

No están por nuevas emisiones, que las consideran funestas para el país, desde luego que carecen por lo pronto de un respaldo sólido.

Fué pues interesante la sesión de ayer; se emitieron valiosas opiniones.

El doctor Cordero, abandonado de su proyecto, lo defendió con calor, valientemente. Igual cosa hizo el Coronel Zúñiga.

Pero la idea no priva en la mayoría de la Cámara, porque de las emisiones sin respaldo está bien escarmentado el país. Los precedentes no pueden ser más detestables; precisamente la ruina actual que sufre el país obedece al abuso immoderado que de esas emisiones hicieron gobiernos sin escrúpulos. Por eso la idea no tiene ambiente halagüeño. Esa emisión—por más que se argumente a su favor—será un pe-

ligro. ¿Por qué pues insistir en ello?

Se dice que esos doce millones de bonos nacionales serán hastados exclusivamente para tomentar la agricultura. En teoría, fácil es adquirirlo, pero, en la práctica ¿cómo se controla esta inversión?

Por otra parte vemos que de esa emisión se toman para caminos solamente dos millones; y de caminos es precisamente de lo que se carece, y por lo tanto con esa suma no alcanzaría ni para comenzar el arreglo de ellos.

Para respaldar esta emisión, se gravará el café y otros artículos que soporten menos gravámenes; lo que equivale a decir que encarecerá la vida todavía más y el cambio seguiría camino al alza sin poderlo remediar. Desde luego la inundación de billetes o de bonos—que para el caso da lo mismo—empeoraría la cosa. Subiendo el cambio, no se apreciaría la bondad de la emisión y queda después la enorme dificultad de retirar esa emisión de la circulación.

Hay medicinas que resultan peores que la enfermedad.

Por eso no priva, en la mayoría de los señores diputados, la idea del doctor Cordero.

PIK

**ARMAS DE FUEGO**  
DE EIBAR - ESPAÑA  
Pistolas Automáticas (Marca TERRIBLE)  
Revólveres y Ecopetas de Cascería  
de todas clases y calibres

HA RECIBIDO **JOSE PEREIRA.**  
Esquina opuesta a Chepe Equivel

---

**INTERESA AL PUBLICO**

El jueves 22 venderé a precios de remate las famosas botellas THERMO alemanas. @ 5.00 cada una

**Octavio A- Fayad**  
25 varas al norte de la Botica Oriental

# La verdad acerca de un rumor Dos señores ganaderos y el Royal Bank

Con motivo de haberse acentuado últimamente los rumores que desde ayer en la mañana circulan, de que dos conocidos ganaderos que trabajan en grande en ese negocio se encontraban enrolados en un asunto parecido o semejante a los relativos a letras que últimamente han agitado la opinión, nos preocupamos esta mañana por desentrañar la verdad de los rumores y hemos obtenido los datos que transmitimos al público, los cuales son ciertos.

De lo que se trata

Los señores don Clodomiro Urcuyo y don Salvador Cerda, conocidos comerciantes de ganado, solicitaron en marzo de este año un crédito de @ 150.000 que ofrecieron garantizar con prenda ganadera. El crédito fue abierto por la suma solicitada, y de acuerdo con la ley de 10 de setiembre de 1915, sobre prenda, se constituyó esta sobre mil cuatrocientos cabezas de ganado que los señores Urcuyo y Cerda se comprometieron a mantener en las Fincas «Las Lajas» y «El Guayabo».

Los señores dueño del ganado hicieron uso del crédito abierto por el Royal Bank, y este Banco no opuso nunca cortapisa de ninguna clase, pues la prenda había sido bien constituida, fue inscrita como manda la ley en la J-fatura Política respectiva, y además creía bien garantizado su crédito, con las mil

cuatrocientos novillos recibidos en prenda.

Se verifica una inspección

Haciendo uso del derecho que la misma ley de 10 de setiembre citada, da al acreedor, el Royal Bank envió últimamente a un comisionado para que verificara el número de novillos comprometidos. El resultado de esta inspección ha sido contrario a los intereses del Banco, pues sucede que los señores Urcuyo y Cerda no tienen más que 600 novillos entre las dos fincas de «Las Lajas» y «El Guayabo», estando pues, el crédito del Royal Bank, sin suficiente garantía.

Con tal motivo, y habiendo faltado los señores Urcuyo y Cerda a las cláusulas del contrato, el Royal Bank, prepara demanda contra esos señores, en resguardo de sus intereses.

No obstante, en el público se tiene la impresión de que estos dos conocidos ganaderos, solucionarían «extrajudicialmente» el conflicto, reponiendo el ganado que falta, o cancelando su crédito.

Esto es todo, como se ve muy distinto a lo que los rumores insinuaban.

SI USTED NECESITA talonarios de facturas o recibos, acuda a la Imprenta Falcó & Borrásé, San José.

# Consideraciones breves sobre los últimos sucesos

Indiscutiblemente el escándalo comercial ocurrido en estos últimos días, rompe los límites de toda moral. Ya no hay pudor para los precios y la voracidad del dinero ciega de tal manera la vista de algunos sujetos amorales, que los impele a comerciar con el fraude y con la estafa.

Pero lo grave de todo esto es la tolerancia que existe en el país para castigar tales atrocidades.

Generalmente la ley es burlada y después pasan los malhechores a otra parte a vivir de las rentas. En cambio cualquiera persona que haga una visita al presidio de San Lucas, se encontrará allí con pobres diablos que sufren condena por haber robado unas gallinas o unos racimos de plátanos.

Esas son las enseñanzas amargas en la experiencia de la vida y por eso los hombres van perdiendo la fe en esas fantasías llamadas «rectitud de la ley» e «igualdad ante la ley». Todo eso para que lo crean y lo sufran los pobres diablos que no tienen ni capital, ni padrinos, ni amigos, ni consideración social. Para esa mesnada si están los rigores de la ley y las iras de los hombres; para esa masa anónima bebia y

bestializada, si se hicieron cadenas, prisiones y celdas.

En cambio el hampa de levita es sagrada.

El nombre, el prestigio y el capital están sobre los códigos y sobre la ley.

El hampa de finas costumbres y de vestir impecable está blindada con el: *no li me tangere!*

Por eso de todos los escándalos comerciales y que meten ruido, mucho ruido, no queda al final nada más que una convicción: los arriados, entre ellos muchos pobres. En cuanto a castigos, a indiciados y a culpables, ya se sabe lo que ocurre. Con dinero y con habilidad, rompen las redes de la justicia, porque, estas redes, fueron hechas para peques chicos.

Será una inmoralidad todo esto, pero es una verdad.

Son lamentables los últimos acontecimientos y hay que sentirse mucho, por lo que digimos antes: por los pobres que se quedaron arruinados de la noche a la mañana y que perdieron sus economías.

Aquí terminamos diciendo como Zúñiga: «Para verdades el tiempo y para justicia Dios».

GIL SOL

Feria en el barrio de la Merced

San José, C. R., 10 de Junio de 1922

Sr. Director de LA PRENSA

Pte.

Estimado caballero:

La Junta Escolar del Distrito de la Merced, en sesión verificada el martes 13 del que cursa, acordó: invitar a Ud. muy cortesmente a la Feria que tendrá lugar el domingo 25 del ídem, en la casa de habitación de don Rómulo Artavia, quien la ofrece generosamente para el caso. Sita en el final de la Calle del Pazo de la Vaca.

La víspera habrá cenas, baile, rifas, etc., etc., donde hará derroche de exquisita cultura las señoritas más simpáticas del barrio, quienes han comprendido la nobleza que encierra el ideal del fomento de la escuela, y no han negado su colaboración para fin tan humanitario.

En espera de que nos honre con su presencia, se suscribe, su atto. y S. S.,

EL PROSECRETARIO

**Alvarez y Cleves**  
Frente a la Artillería

Acaba de recibir y ofrece a los mejores precios de plaza:

BARNIZ COPAL  
GRASA PARA CARRETAS  
ACEITES MAQUINARIA Y MOTORES.

FAJA TRANSMISION «WOOSTER», LIMAS «NICHOLSON»  
COBPE Y LATON EN PLANCHAS  
MOLINOS MOCTEZUMA  
PELI-OS  
PALAS Y MACHETES DE SUELO  
HIERRO EN BARRAS Y PLATINAS  
OLLAS, CAZUELAS Y ANAFRES  
HIERRO  
PALANGANAS HIERRO GALVANIZADO  
VIDRIOS PLANOS  
INODOROS Y LAVATORIOS  
CERRADURAS Y LLAVINES  
PALOS PARA PISOS  
HEVILLAS NIQUELADAS & CADENAS PARA PERRO  
CUERDA ALGODON

VESTIDOS de buenos casimires de 80 hasta @ 115 con buen materiales en la SASTRERIA

de Emilio de J. Quiós  
Paso de la Vaca, 30 Vta. al E. de la Botica Nacional

**Los Gnomos**  
Gantina y Repostería

Excelente sevicio en Café, té y Chocolate

Confites y Tosteles de todas clases

Fermin Bernadas

OBRAS EN VENTA EN LA  
**Imprenta y Librería FALCO & BORRASE**  
PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO  
APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

**LAS BUENAS NOVELAS**

TOMOS EMPASTADOS A ₡ 1-50

- Las coronas del cementerio, Gabriel Miró.
- El espada Montes, Frank Harris.
- Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlof.
- La voz de las campanas, Carlos Dickens.
- El Abismo, Carlos Dickens.
- Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson.
- Quitolis, J. Jesús García.
- Fabian Arón, J. Pérez Bojart.
- Hippólito en la Montaña, Mauricio Hewlett.
- Nervo, Federico Mistral.
- Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
- Nuestras hermanas, Henri Lavedán.
- El culpable, W. Le Queux.
- Por la vida, J. Pous y Pagés.
- Los rocas blancas, Eduardo Rood.
- Su Majestad, Enrique Lavedán.
- El cadáver viviente, León Tolstoi.
- El refugio, Stevenson y Orbourne.
- Erótica, B. Morales San Martín.
- Relato de un nihilista, Antón Tchokr.
- La Voluntad, León Tolstoi.
- El cupón falso, León Tolstoi.
- Del Puerto provinciano, Gabriel Miró.
- El secreto del ahorcado, Carlos Dickens.
- Balada, R. Sánchez Díaz.
- Juventud de Príncipe, W. Meyer.
- Kolsomero, Conde León Tolstoi.
- Minnie, A. Lichtenberg.
- Sacbe, Joaquín Ruysa.

- El dragón de fuego, Jacinto Benavente.
- Ernestina, Prudencio Bertrana.
- Boda oficial, R. H. Savage.
- El huerto sabroso, José Carnet.
- Rey en la tumba, Anthony Hope.
- El silencio, Eduardo Rod.
- Apuntes de un desconocido, Fedor Dostoyevsky, 2 t.
- Manzana de Anís, Francis Jammes.
- El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t.
- El amor catódrico, G. Martínez Sierra.
- La enjuta, Víctor Catalá.
- ¡Dios salve a la Reina!, Allen Upward.
- La bella dormida en el bosque..., François en
- Rebelión, Joaquín Dicenta.

**Obras de J Enrique Rodó**

- Motivos de Proteo ..... ₡ 5-00
- El Camino de Paros ..... 3-50
- El Mirador de Próspero ..... 5-00
- Hombres de América ..... 5-00
- Ariel ..... 2-50
- El que vendrá ..... 4-75

**Obras de Anatole France**

- La azucena roja ..... ₡ 3-50
- El crimen de un académico ..... 3-50
- El pozo de Santa Clara ..... 3-50
- Opiniones de Jerónimo Coignard ..... 3-50
- El figón de la reina Patoja ..... 3-50
- El maniquí de mimbre ..... 3-50
- El anillo de amatista ..... 3-50
- El olmo del paseo ..... 3-50

**La España Martínez & Co.**

Acabamos de recibir las famosas harinas  
"España" y "Almirante"  
PRECIOS BARATISIMOS  
Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSÉ

**United Fruit Company**  
SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que salió de Nueva York, vía Habana y Cristóbal y llegará a Puerto Limón el día jueves 13 del corriente mes de abril, que de regreso sale para Nueva York, vía Habana, el día domingo 16 de abril, los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, en el orden nombrados, seguirán llegando a Puerto Limón todos los jueves en la mañana y saldrán los domingos en la tarde.

Los vapores SAN BLAS, SAN BRUNO, SAN GIL y SAN BENITO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston en los cuales hay acomodo amplio para los pasajeros. Estos vapores, en combinación con los vapores de la Elders & Fyffes Ltd., para Bristol vía Cristóbal y Kingston, harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes.

Carga para Nueva York, Londres y otros puertos europeos se aceptará como de costumbre para ser despachada por los vapores de la United Fruit y Company de la Elders & Fyffes Ltd.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón o en San José.

G. P. Chittenden, Administrador

Suscribase y anúnciese en LA PRENSA

**Movimiento diario**

**Defunciones.**—José Rafael Rojas, 43 años, San José. Carmen Brenes un día. Juan Solano, nueve años, Hatillo.

**Nacimientos.**—José Francisco de Vicenta Montes Zúñiga. Francisco, de César González y Antonia Artavia. Gloria, de Benedicto Hernández y Amparo Ortiz. María, de Josefa Flores Murillo. Carmen, de Angelina Brenes Campos. José Guillermo, de José Luis Carvajal y Nelly Cabezas. Francisca, de Abel Navarro y Clementina Calvo. Amparo, de Delina León Herrera.

**Pasaportes.**—Luis Vicente y Juan Silva, para Nicaragua. Cayetano Cersossino para Italia. Dolores Villa v. de Canalias e hijo para España.

Francisco Grau señora e hijos para España. Robert Carter, Trigo Serrano y señora para Inglaterra.

**Hoteles.**—Washington, no hubo. Francés, C. Quesada de Cartago. Metrópoli, E. Sáenz de Orotina, Antonio Agüero de Orotina.

Continental, Carlos Villar de Esparta, Marciano Cortés de San Ramón, Federico Pérez y Jesús Brenes de Turrialba.

Central, José Fernández de Juan Viñas. César Rivaflacha de Limón.

**TEATROS**  
Variedades y Trébol. Hoy a las 8.30 reprise de la aplaudida cinta alemana «Kajta Nastjenk»

**Contrabando en Alajuela**

La semana pasada, varios guardas fiscales, al hacer un registro en una finca de don Rafael Arce, sita en el Tambor de Alajuela, cerca de un arroyuelo encontraron a un hombre que al verlos trató de huir; los guardas le dieron alcance y vieron que llevaba una caldera de las que se ocupan para destilar licores. A unos cuantos metros del lugar en que fue capturado encontraron un rancho de madera redonda tapado con hojas y como de 4 metros en cuadro. En el interior de dicho rancho había una hornilla encendida y un barril que contenía como 200 litros de fermento. El hombre en referencia se llama Ismael Araya y él mismo se acusó de destilar aguardiente en esa finca sin permiso de su dueño. Actualmente se encuentra en la cárcel de Alajuela.

**Notas y noticias**

Ayer en la mañana por los lotes de Cerrit, un caballo que vagaba por las calles atropelló a una niña como de 2 años ocasionándole serios golpes en la cabeza. Fue conducida al Hospital por su padre quien estuvo pronto a socorrerla cuando el suceso ocurrió.

—El auto N.º 121 guiado por el chofer Pedro Vázquez chocó con un árbol en «Los Yoses». El auto quedó bastante dañado.

—Se quejan los guardas fiscales de esta capital de la falta de caballos en ese departamento y de las largas jornadas que tienen que hacer a pie, lo cual haría justo que por lo menos se le obsequiara el calzado.

LA IMPRENTA FALCÓ Y BORRASE le suplirá a usted cualquier trabajo en el ramo, en condiciones más favorables que cualquier otra casa.

**Alcaldía Primera**

Hecho el corte de caja resulta un saldo en giros de ₡ 3.077.25, lo cual revela el gran movimiento de trabajo en ese despacho.

—Se ordenó citar por edictos a Dagoberto Escalante Rojas, indiciado por esta en perjuicio de Alejandro Cartín.

—Se despacharon varios deshauces promovidos por Tobías Angel Vargas, establecidos antes de la vigencia de la Ley del Inquilinato.

**Si es Ud. comerciante**

Anúnciese en LA PRENSA, porque de los diarios de la tarde es el que más numerosa circulación tiene en es capital y en provincias, y al el que más barato cobra por sus anuncios.

Esto tiene para Ud. la doble ventaja, ya que su aviso será leído por un número mayor de personas y de que le costará poco dinero.

Por eso, anúnciese en LA PRENSA.

**Arte fotográfico**

Acabo de recibir un producto químico alemán para revelar placas y películas sin necesidad de luz roja; el procedimiento es sencillísimo y maravilloso porque se revela con luz de una vela.

A los aficionados y demás, ofrezco solución preparada, a precios sumamente económicos; valor del frasco conteniendo 6 onzas, ₡ 1.00.

Además me hago cargo de toda clase de trabajos a domicilio, fotografiar fincas, industrias, fiestas, reproducciones de fotografías viejas contando con placas especiales, ampliaciones, crayones, fotografías autocromos que dan los colores naturales; vendo cámaras, películas y demás materiales.

Taller Fotográfico M. Gómez Miralles  
TELEFONO 490

**Sección de avisos Económicos**

**Harina Monograma**

ACABA DE RECIBIR  
**José Andrés Coronado**  
FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA  
Teléfono 511

SE ALQUILA una casa grande, cómoda, y se vende una cocina eléctrica conectada en la misma casa. —Llame al teléfono 172.

COMPRO UN BILLAR BUENO.—Lo pago bien; pueden dirigirse a PEDRO VARGAS, en Alajuela.

BASILEO ACUÑA P.—Instalado en su propio edificio, 50 varas al Sur de «La Proveedora», recibe y da dinero al interés. En depósito paga los mejores tipos.

Disponiendo de muy cómodas bodegas, recibe toda clase de mercaderías en comisión para su venta. Adelanta dinero sobre ellas. Especial atención en productos agrícolas.

San José, TELEFONOS: OFICINA 364, APARTADO 662 Y HABITACIÓN 411.

**PARAGUAS! PARAGUAS!**

GRANDES y PEQUEÑOS! Acaba de recibir una gran cantidad para vender al por mayor y al menudeo la PARAGUERIA «LA JAPONESA» de REGO HERMANOS.

**Negociaciones Chileno-Peruanas**

WASHINGTON, Junio.—La conferencia chileno-peruana llevó hoy sus dificultades a un estado tan delicado que algunos de los interesados en el asunto concedieron en privado que solo una mediación por parte de los EE. UU. podía evitar una ruptura inminente.

La Delegación Chilena respondiendo por fin a la propuesta Peruana de arbitraje sobre la Soberanía de Tacna y Arica, mantuvo su determinación tradicional de que es obligatoria un plebiscito para que decida la suerte de esas provincias como lo dispone el tratado de Ancón.

Agrega que solamente ha consentido en aceptar el arbitraje para determinar las condiciones en que tal plebiscito tendría lugar.

La Delegación Peruana no solamente rechazó esta contrapropuesta sino que rehusó hasta e transmitir a su Gobierno, sosteniendo que las provincias Tacna y Arica habían sido despojadas de peruanos desde 1894, fecha fijada para el plebiscito. Un delegado peruano declaró que sería humillante y vergonzoso para su patria el aceptar el plan propuesto, bajo esta perspectiva que tiene todas las apariencias de un conflicto, las delegaciones levantaron la sesión de hoy sin señalar día para reanudarla, declarando que no tenían nada nuevo que sugerir y esperando, cada una por su parte que las nuevas insinuaciones vinieran de la parte contraria.

El solo punto sobre el cual se llegó a un convenio fué que los EE. UU. sería el árbitro, caso de poderse encontrar un método de arbitraje.

LA COLONIAL.—Fábrica de Café y molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste de: Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

ACEITE DE LINAZA COCIDO! Ofrecemos al público, nuestros precios siguientes en latas de 5 galones ₡ 8.00 por galón. Precio por un galón sin envase ₡ 8.50.—Precio por un galón con envase cerrado ₡ 9.00.

L. MARTINEZ y Hno.  
Apartado N.º 1080 — Teléfono N.º 822  
San José, C. R.

SE ALQUILA una casa completamente nueva con sala, tres cuartos, comedor y cocina y demás servicio, situada 200 varas al Sur del Liceo de Costa Rica.

L. MARTINEZ y Hno.  
Apartado N.º 1080 Teléfono 282  
150 vrs. al E. de Robert.

PARA PROGRAMAS, MEMORANDUMS, Papel para Cartas o Tarjetas de Visita acuda a la Imprenta Falco & Borrásé.

Los círculos diplomáticos de otros países latino americanos observaron los desarrollos de hoy con profunda sensación aunque los diplomáticos en particular se negaron a emitir comentarios.

Se ha estimado esta noche que cualquier paso que se de sobre el futuro no tendrá solución en varios días.

PEQUEÑO IDEARIO, el último cuaderno de Ediciones Renovación. Le proporcionará a usted ocasión de reflexionar sobre un número de pequeños problemas que representan la vida.

**LAS ROSAS DE ENGADDI**

POEMAS INEDITOS

**Rafael Arévalo Martínez**

puede conseguirse en la Casa Editora Falco & Borrásé y en las principales librerías de la Capital, a

**50 Céntimos el Ejemplar**

En Provincias solicítelo a los agentes de «La Prensa»

Suscribase y anúnciese en LA PRENSA